

Assemblée Générale du 15 mars 2019

Quai de l'Innovation, Amiens

Rapport moral

Pr Romain Moirand, Secrétaire général

Moment phare dans la vie de notre Société, les Journées de la SFA se sont déroulées du 14 au 16 mars 2018 à Paris.

402 participants sont venus assister aux interventions proposées sur le thème "Alcoologie et addictologie : complexité des situations – pluralité des réponses". Nous avons innové à cette occasion avec une forme plus interactive, avec plusieurs tables rondes et des discussions de situations cliniques complexes, ainsi que l'organisation d'ateliers sur l'entretien motivationnel et les troubles cognitifs.

Les prochaines Journées de la SFA se tiendront les 14 et 15 mars 2019 au Quai de l'Innovation à Amiens. Le Comité d'organisation est composé de nombreux membres du CA et coordonné par le Président Mickael Naassila. Avec deux jours d'exposés sur le thème "E-santé, innovations technologiques et addictologie : enjeux et expériences", les JSFA approfondiront les points suivants : les outils numériques pour la remédiation cognitive ; la réalité virtuelle thérapeutique ; la télémédecine et la télé-expertise ; l'e-enseignement ; les usagers et les réseaux sociaux ; les apps.

Six communications orales proposées par des membres de la Société ont été sélectionnées par le Comité scientifique pour une présentation au cours de la session de communications libres. 11 communications affichées ont été acceptées. Il est important que les travaux scientifiques réalisés dans le champ de l'alcoologie et des dépendances puissent être ainsi proposés aux participants des JSFA.

Les 5^{es} Rencontres de la revue *Alcoologie et*

Addictologie aborderont la question de la santé numérique dans les addictions : que doit-on évaluer et comment avant de l'appliquer ? Le programme et le bulletin d'inscription des JSFA sont disponibles sur le site de la SFA.

La veille de ces Journées, le 13 mars, se tiendra également à Amiens une première journée de Formation DPC organisée par la SFA avec deux ateliers :

- Repérage précoce et intervention brève ;
- Troubles cognitifs et troubles de l'usage d'alcool : dépistage, prise en charge.

Les informations sont en ligne sur le site de la SFA.

Il s'agit d'une innovation, la SFA souhaitant profiter de la présence en son sein d'experts de haut niveau pour proposer des formations à la fois pratiques et basées sur des preuves de pertinence ou d'efficacité.

La nécessité de déposer des dossiers pour que ces formations soient agréées dans le cadre du DPC et la longueur des procédures ont fait que nous n'avons proposé que tardivement ces formations. Deux autres thèmes ont été proposés, mais n'ont pas trouvé leur public. Néanmoins, ces formations maintenant validées pourront être reproposées ultérieurement.

La SFA a également co-organisé avec la FFA, sous l'égide d'AVIESAN et de la MILDECA, la 1^{ère} Journée nationale de la recherche en alcoologie qui s'est tenue à Paris le 13 mars 2018. Elle a parrainé la 1^{ère} journée nationale d'échanges du réseau de recherche REUNIRA, "Binge, addictions et comorbidité", le 25 octobre 2018 à Amiens. Les synthèses de ces deux journées sont téléchargeables sur le site de la SFA. Par ailleurs, la SFA a été partenaire de l'Association Française pour l'Étude du Foie dans l'organisation et le déroulement d'une

journée consacrée à l'établissement de recommandations françaises concernant les maladies du foie liée à l'alcool, le 7 décembre 2018 à Paris. Elle participe à l'écriture de ces recommandations, qui paraîtront dans le courant de l'année 2019.

Par ailleurs, la SFA a lancé en octobre 2018 le Prix Veissière qui vise à récompenser un travail original, publié sous forme de thèse, mémoire ou article d'une revue avec comité de lecture, dans le champ de la recherche psychosociale en alcoologie. Le Prix 2019 sera remis le 15 mars, au début de l'Assemblée Générale de la SFA, au Dr Chanaëlle Obadia pour sa thèse intitulée "Impact des patients experts en addictologie auprès des étudiants en médecine : une étude qualitative".

En mars 2018 et en tant que société savante, la SFA a publié un rapport "Baclofène et consommation d'alcool : que peut-on en dire en 2018 ?". L'objectif était de fournir aux professionnels et aux patients les données scientifiques publiées de façon à ce que chacun puisse se faire une opinion sur le baclofène dans le traitement du mésusage d'alcool. Cette revue ne s'est intéressée qu'aux données d'efficacité et de tolérance du baclofène sur la consommation d'alcool, à l'exclusion de son rôle dans le sevrage. Dans le cadre de l'instruction de la demande d'AMM pour le baclofène, la SFA a été auditionnée par la Commission de l'ANSM le 3 juillet 2018. C'est là l'un des rôles majeurs de la SFA, qui se doit de garder une position d'analyse scientifique des données disponibles et des nouveautés survenant dans le champ de l'alcoologie.

Enfin, la SFA a participé à l'étude Ad-femina de l'OFDT, enquête sur l'accueil spécifique des femmes en addictologie, au printemps 2018.

Les résultats paraîtront courant mars 2019. En 2018, notre revue *Alcoologie et Addictologie* a publié 16 articles originaux dans les rubriques Recherche, Mise au point, Pratique clinique et Regard critique, ainsi que, entre autres, 5 articles originaux dans un dossier thématique relatif à la gestion des contingences. Les groupes régionaux et celui consacré aux Associations d'aide aux personnes ayant un problème avec l'alcool se sont réunis plusieurs fois en 2018.

Notre Commission scientifique exécutive statue sur la qualité des travaux qui lui sont soumis afin d'obtenir le label de la SFA.

Je tiens à remercier de leur soutien et de leur confiance la Direction générale de la santé et nos partenaires associatifs et industriels ; leur aide est indispensable à la réalisation de nos actions dans des conditions satisfaisantes.

Les associations d'aide aux personnes ayant un problème avec l'alcool

Dr Yannick Le Blévec

• Objectifs du groupe

Notre groupe de travail qui se réunit régulièrement à raison de quatre fois par an depuis février 1983, soit 117 rencontres, s'est fixé les

objectifs suivants :

- favoriser des rencontres régulières à l'échelon national de toutes les associations d'aide aux personnes ayant un problème avec l'alcool ;
- élaborer une réflexion collective sur le rôle, le fonctionnement, les difficultés communes et l'évolution de ces associations.

De par sa spécificité, ce groupe de travail répond également à l'un des objectifs de la SFA, cher à Pierre Fouquet, à savoir développer la participation et les interventions des bénévoles des associations d'entraide.

• Modalités de fonctionnement

Les réunions de ce groupe se tiennent au siège d'Alcool Assistance à Paris, et toutes les associations y sont invitées.

Au cours de l'année écoulée, nous nous sommes rencontrés à trois reprises, le nombre des associations représentées a été en moyenne de neuf.

Ont participé régulièrement à nos travaux les associations suivantes : Addictions Alcool Vie Libre, Alcool Assistance, Al-Anon, Alcool Écoute Joie et Santé, Alcoologiques Anonymes, Les Amis de la Santé, Amitié Entraide Air France, Amitié la Poste Orange, La Croix Bleue, Revivre, La Santé de la Famille et URSA.

Ce groupe de travail est animé par le Dr Le Blévec.

• Thèmes abordés

20 avril 2018 : poursuite de la réflexion autour du concept de "patient expert".

29 juin 2018 : les associations d'entraide intervenant dans les grandes villes et celles intervenant en province et milieu rural : travaillent-elles de la même façon ? Ont-elles des spécificités ?

26 octobre 2018 : poursuite de la réflexion sur le "patient expert", en particulier la question de sa formation, les contenus des formations possibles.

25 janvier 2019 : l'accompagnement des groupes d'entraide confrontés à la question de la précarité et de l'isolement des malades alcooliques.

Ce groupe est ouvert à toute association qui souhaite y participer. Il représente donc un lieu de rencontre et de réflexion original et peut être considéré comme un fédérateur, un porte-parole des associations d'entraide au niveau national.

Nous remercions très sincèrement le Conseil d'administration de la SFA qui a toujours porté de l'intérêt pour notre groupe et une reconnaissance de la qualité de ses travaux.

Rapport financier

Le bilan et le compte de résultat de l'exercice 2018 seront soumis pour approbation le jeudi 14 mars 2019 au Conseil d'administration de la Société française d'alcoologie.

Nous vous présentons un résultat négatif de 11 169 euros au titre de l'exercice 2018, contre un déficit de 57 768 euros en 2017. Nous vous proposons d'affecter la perte constatée au poste Réserves.

En conséquence, les fonds propres de la Société sont de 36 455 euros au 1^{er} janvier 2019.

Le total des charges est de 213 120 euros contre 247 656 euros en 2017. Le total des produits est de 201 911 euros, contre 189 736 euros en 2017.

Le niveau de nos fonds propres est préoccupant. Cependant, les recettes d'inscription aux Journées de la SFA ont nettement augmenté en 2018. Le résultat de notre revue *Alcoologie et Addictologie* est équilibré. Le montant de la collecte des cotisations des membres de la SFA accuse une baisse de plus de 10 %.

Tous les postes de charge ont diminué. Un effort particulier a été porté à la limitation des frais de fonctionnement, et notamment des frais de réunions et de gestion.

La subvention allouée par la Direction générale de la santé a baissé de 10 % par rapport à l'an dernier.

La gestion de nos placements financiers a rapporté 40 euros.

Nous vous présentons aujourd'hui un budget prévisionnel 2019 de 137 565 euros. L'organisation des JSFA 2019 à Amiens devrait en limiter notablement le coût.

Nous remercions la DGS du soutien apporté à la pérennisation des actions menées par la SFA.

Résolution : L'assemblée décide d'affecter le résultat de l'exercice clos au 31 décembre 2018 d'un montant de - 11 169,10 euros au poste Autres réserves.

Dr Benoît Fleury, Trésorier

**Assemblée générale de la SFA
15 mars 2019, Quai de l'Innovation, Amiens**

Procès verbal

L'Assemblée générale ordinaire de la Société française d'alcoologie est ouverte à 12 heures par le Pr Mickael Naassila, Président, en présence de 48 membres actifs de la Société, présents ou représentés.

Après une brève introduction pour remercier les participants, le Prix Veissière 2019 est remis au Dr Chanaëlle Obadia pour sa thèse intitulée "Impact des patients experts en addictologie auprès des étudiants en médecine : une étude qualitative".

Puis le Pr Naassila présente les résultats des élections au Conseil d'administration. 11 sièges ont été pourvus, dont huit administrateurs rééligibles. Les trois nouveaux administrateurs sont cordialement accueillis et les trois administrateurs sortants sont remerciés de leur participation active à la vie de la Société.

Le Pr Naassila donne ensuite la parole au Pr Romain Moirand, Secrétaire général, qui présente le rapport moral de l'activité de la Société au cours de l'année 2018. Le rapport moral est adopté à l'unanimité par l'Assemblée générale.

Puis le Dr Benoît Fleury, Trésorier, présente le rapport financier de l'année 2018 et le budget prévisionnel. Le rapport financier est adopté à l'unanimité par l'Assemblée générale.

Résolution : l'Assemblée décide d'affecter le résultat de l'exercice clos au 31 décembre 2018, d'un montant de - 11 169,10 euros au poste Autres réserves. Cette résolution est adoptée à l'unanimité par l'Assemblée générale.

L'Assemblée vote à l'unanimité le maintien du montant de la cotisation à 69 euros pour 2020.

L'activité des groupes de travail est illustrée par le rapport du groupe des mouvements d'entraide et ceux des groupes régionaux, et celle de la revue *Alcoologie et Addictologie* est présentée par le Pr Amine Benyamina, rédacteur en chef.

Une réflexion sera menée dans les semaines à venir sur, d'une part, une nouvelle dénomination de notre société savante pour mieux refléter ses activités et mieux représenter ses membres et, d'autre part, sur la localisation des prochaines Journées, avec une possible alternance Paris/province.

Après qu'il ait été répondu aux questions, le Président remercie les membres présents, ainsi que les organismes institutionnels et industriels qui ont aidé notre Société en 2018, et clôt l'Assemblée générale à 13 heures.

Pr Mickael Naassila
Président

Pr Romain Moirand
Secrétaire général

European Society for Biomedical Research on Alcoholism – 21-24 septembre 2019 – Lille Grand Palais

**JOIN
ESBRA 2019
CONFERENCE
IN LILLE
(FRANCE)**



CONFÉRENCIERS

- Shilpa CHOKSHI
- Philippe DE TIMARY
- Markus HEILIG
- Henry KRANZLER
- Reinout WIERS
- Helmut K. SEITZ

INFORMATIONS

VERT COM – M. Claude FOUBERT
140 bis, rue de Rennes, 75006 PARIS
+33 (0)2 47 27 33 30 – secretary@esbra2019.org

<http://esbra2019.org>

Société Française d'Alcoologie et *Alcoologie et Addictologie* partenaires du 17th ESBRA congress

Prix Veissière 2019

Lauréate : Chanaëlle Obadia

pour sa thèse d'exercice de médecine générale soutenue le 9 octobre 2018

"Impact de l'intervention des patients experts en addictologie auprès des étudiants en médecine : une étude qualitative"

La participation du patient expert (PE) dans l'enseignement médical est en essor en France. Le PE intervient notamment sur le thème des addictions, mais la littérature est pauvre à ce sujet. Or, la consommation excessive d'alcool est la seconde cause de décès évitables en France et le dépistage de trouble de l'usage d'alcool est l'un des moins pratiqués. Cette étude évalue l'impact de l'intervention des PE en addictologie auprès des étudiants en médecine. C'est une étude qualitative. Des entretiens semi-dirigés ont été réalisés auprès de 11 externes de médecine à quatre semaines puis à quatre mois d'une formation en addictologie faisant intervenir quatre PE au sein du Service de médecine interne de l'Hôpital Bichat, entre novembre et décembre 2017, puis mars et avril 2018. L'analyse des données retranscrites suit la méthode thématique.

L'étude identifie trois axes au travers desquels les externes s'expriment sous différentes postures : l'étudiant apprécie les caractères innovant, enrichissant et ludique de cette

formation, par l'apport philanthropique qui semble lui manquer dans son cursus habituel. Il comprend et retient davantage ce qui est enseigné et se projette mieux dans sa pratique clinique. Il adopte aussi une posture de citoyen en voyant ses représentations des individus dépendants bouleversées, ce qui entraîne un questionnement de son rapport à l'autre. Ces réflexions amènent l'externe en tant que praticien à questionner sa manière d'exercer et à

améliorer sa pratique clinique.

Cette étude révèle tout d'abord l'intérêt d'une réflexion collective sur l'apport des PE en addictologie dans l'enseignement médical, puis sur les modèles pédagogiques du cursus médical. Les perspectives de ce travail permettent d'envisager l'intégration des PE dans l'enseignement médical concernant les sujets considérés tabous, voire de manière plus globale et à échelle nationale.



Prix veissière 2020

Le **Prix Veissière**, d'un montant de 2 000 euros, vise à récompenser un ou des travaux originaux, publiés sous forme de thèse, mémoire ou article d'une revue avec comité de lecture, dans le champ de la recherche psychosociale en alcoologie.

Une attention particulière sera apportée aux travaux concernant l'apport et l'influence des groupes d'entraide ou leurs relations avec les professionnels du soin addictologique, ainsi qu'à ceux consacrés aux représentations de l'abstinence d'alcool en tant qu'objectif ou moyen thérapeutique.

Les travaux faisant avancer de manière significative l'état des connaissances dans le champ de l'alcoologie seront aussi considérés.

Les travaux ayant déjà donné lieu à publication seront privilégiés, et le lauréat sera invité à rédiger une publication dans la revue *Alcoologie et Addictologie*.

- ❖ Candidature au plus tard le **6 janvier 2020** par courriel : sfa@larbredecomm.fr
- ❖ Dossier : lettre de candidature avec résumé des travaux ; curriculum vitæ ; documents justifiant le projet et/ou les résultats obtenus : projet, thèse, publication(s).
- ❖ Le jury nommé par le Conseil d'Administration sélectionne le travail récompensé.
- ❖ La remise du Prix, accompagné d'un chèque de 2 000 euros, sera faite à Paris à l'occasion des Journées de la SFA en mars 2020.

Secrétariat Général de la Société Française d'Alcoologie

Professeur Romain Moirand

c/o L'Arbre de Comm', 7, rue Charles Baudelaire, F-91340 Ollainville

Téléphone : 06 46 79 23 98 – sfa@larbredecomm.fr

Groupes

Les associations d'aide aux personnes ayant un problème avec l'alcool

Dr Yannick Le Blévec

Réunion du 12 avril 2019

La réunion du groupe de travail de la Société française d'alcoologie s'est tenue au siège d'Alcool Assistance, 10, rue des Messageries, 75010 Paris.

Groupes participants : Al-Anon, Alcooliques Anonymes, Alcool Assistance, Alcool Écoute FNJS, Amitié Entraide Air France, Amitié La Poste Orange, Croix Bleue, Les Amis de la Santé, URSA.

Groupe excusé : Addictions Alcool Vie Libre.

- Approbation du précédent compte rendu

Martine Munier fait remarquer que son nom n'avait pas été mentionné sur la liste des personnes présentes dans le compte rendu de la précédente réunion.

Cette remarque étant actée, le compte rendu de la réunion du vendredi 25 janvier 2019 est approuvé à l'unanimité des personnes présentes.

- L'accompagnement des jeunes présentant une polyaddiction : que proposent les associations ? Comment s'adaptent-elles à ce nouveau profil de patients ?

1 – Profil des patients

On observe, depuis une dizaine d'années, des transferts vers des polyconsommations de produits illicites ou d'alcool, associées à d'autres drogues ou produits.

On observe aussi de multiples dépendances associées ou non à l'alcool.

Jusqu'à il y a environ une dizaine d'années, l'addiction à l'alcool était souvent associée à

celle du tabac.

Désormais, on observe des addictions non seulement à des drogues telles que le cannabis, mais aussi à des services tels que les jeux en ligne. Il semblerait que les cadres supérieurs soient davantage touchés par la cocaïne.

Parmi les drogues, l'addiction au cannabis semble plus fréquemment associée à celle de l'alcool.

Des patients qui ont arrêté l'alcool migrent vers le cannabis.

Les nouveaux rythmes de vie ne seraient pas étrangers à ces transferts vers de nouvelles addictions. De nombreux addicts ont un rythme de vie décalé, vivant la nuit et dormant le jour. À noter enfin un accroissement des addictions aux médicaments psychotropes.

Les personnes ont du mal à parler de leurs addictions, notamment sur les lieux de travail ; on parle, à la rigueur, du cannabis, mais pas des autres drogues.

Les groupes existants actuellement ne sont pas toujours ouverts à accueillir des poly-addicts.

Conclusion : augmentation des poly-addicts, transfert de dépendances, du tabac et de l'alcool vers le cannabis, les opiacés et les médicaments psychotropes.

2 – Comment fonctionnent les réunions vis-à-vis de ces nouvelles formes d'addiction ?

Ces dernières années, se sont développés les Narcotiques Anonymes. 150 groupes en France, 90 en Île-de-France et 60 en province.

Création de Nar-Anon pour les proches des addicts aux drogues.

L'URSA observe la présence des Narcotiques Anonymes en hôpital.

Croix Bleue propose des réunions à thèmes

telles que le cannabis, le tabac, les opiacés, les médicaments.

Alcool Écoute Joie et Santé organise des réunions mensuelles sur le tabac.

Les Amis de la Santé ne propose pas de réunions spécifiques.

Amitié La Poste Orange organise des réunions d'information à l'encadrement sur l'alcool et les autres produits.

Alcool Assistance a ouvert un groupe de parole pour les addicts aux jeux.

Conclusion : depuis deux à six ans, des réunions thématiques mensuelles. Informations sur les autres addictions. Développement des NA et des Nar-Anon.

3 - Quelle formation aux nouvelles formes d'addiction pour les associations présentes sur le terrain ?

Croix Bleue propose depuis trois ans à ses membres des formations qui ont été difficiles à faire accepter au début. Croix Bleue a fait appel à des organismes de formation et a mis en place une commission de formation.

Il s'agit de se focaliser sur la souffrance davantage que sur les produits et d'apporter de l'aide.

Alcool Assistance a créé une commission de formation et offre des formations de base et d'autres formes de formation (MOOC, éducation thérapeutique du patient).

À l'URSA, la formation est permanente par le lien avec l'hôpital.

Alcool Écoute Joie et Santé ne propose pas de formation pour l'instant.

Les Amis de la Santé ont peu de demande et ne proposent pas de formation non plus.

Pour les Alcooliques Anonymes, l'alcool est un

symptôme qui cache un mal-être. "Passer de l'alcool à la drogue, c'est rester dans le Titanic, mais changer de cabine."

Amitié La Poste Orange : un salarié de l'association se forme régulièrement depuis 2006 aux autres addictions que l'alcool et publie régulièrement des articles à ce sujet dans la revue interne.

Les Alcooliques Anonymes orientent vers d'autres groupes tels que les NA. Participent aux congrès en addictologie de l'AP-HP et à des groupes de réflexion. À noter l'addiction, notamment aux médicaments, du personnel soignant.

Conclusion :

- Depuis 3 ans, remontée de demandes de formation des adhérents et appel à des intervenants extérieurs.

- Résultats positifs vis-à-vis des militants et des patients.

- Rajeunissement de la population des addicts, très utilisateurs d'Internet qui ont facilement accès à de nouvelles molécules.

4 – Quelles collaborations ? Quels partenariats ?

Croix Bleue fait appel à des addictologues et peut envoyer vers les NA.

Amitié La Poste Orange travaille avec des professionnels de la santé et des addictologues. Envoie vers les NA.

Amitié Entraide Air France est en relation avec des centres de soins addictologiques, mais fait le tri car certains centres de soins refusent les patients présentant une addiction aux produits illicites.

L'URSA envoie vers d'autres associations et travaille avec des addictologues. Travaille sur le lien social des patients, nécessitant souvent des prises en charge plus larges.

Les Alcooliques Anonymes travaillent très largement avec les CSAPA.

Alcool Écoute Joie et Santé travaille avec Médecins du Monde.

5 – Qu'en est-il de l'intitulé du nom des associations ?

Un certain nombre d'associations ont des noms ne faisant référence à aucune addiction telles que Croix Bleue, Al-Anon, Amitié La Poste Orange, Amitié Entraide Air France, Les Amis

de la Santé, etc., ou ne faisant référence qu'à l'alcool telles que Alcool Écoute Joie et Santé, Alcool Assistance, Alcooliques Anonymes, alors que les addictions évoluent.

Vie Libre est devenue récemment Addictions Alcool Vie Libre.

Croix Bleue aborde les autres addictions dans sa présentation et est en train de restructurer le logo.

Amitié La Poste Orange changera de dénomination lors de l'Assemblée générale du 16 mai. Alcool Écoute Joie et Santé, Amitié Entraide Air France, les Amis de la Santé ne prévoient pas de changement de nom.

Alcool Assistance a un projet de changement.

Réflexion en cours au sein de la Société Française d'Alcoologie pour faire évoluer le nom de l'association.

Les statuts des associations prennent de plus en plus en compte les autres addictions.

6 – Addictions aux produits

. Alcool et tabac :

Alcool Écoute Joie et Santé : une réunion mensuelle sur le tabac.

À l'URSA, ces addictions sont prises en compte par des professionnels.

. Alcool et cannabis :

Amitié La Poste Orange fait de la prévention contre le cannabis et fait valoir les risques sur la conduite automobile et sur le retrait de permis.

Les Amis de la Santé informent sur les conséquences de la consommation de cannabis.

. Alcool et opiacés :

L'association de ces produits est peu fréquente. Amitié Entraide Air France fait de l'information à ce sujet.

. Alcool et médicaments :

Les Amis de la Santé déconseillent l'utilisation de l'alcool avec toute médication, observent des comportements d'automédication, cherchent à expliquer la dépendance aux médicaments.

Pour les Alcooliques Anonymes, l'association de ces produits est difficile à gérer, ils incitent à consulter un spécialiste.

. Alcool et troubles du comportement alimentaire :

Les Outremangeurs Anonymes sont dédiés aux

personnes sujettes aux troubles du comportement alimentaire. L'alcool est plus souvent associé à des comportements boulimiques qu'à des comportements anorexiques.

. Alcool et addiction aux jeux :

Les Joueurs Anonymes sont dédiés aux personnes sujettes à l'addiction aux jeux. Une réunion hebdomadaire à Villejuif.

L'addiction au jeu a une incidence sur le plan social et familial.

Orienter vers des professionnels.

Comment protéger la personne ?

. Autres addictions :

Les Débiteurs Anonymes.

Pas de groupes connus pour les addictions à Internet et au téléphone portable.

Dépendants Affectifs Anonymes et Sexuels Anonymes.

Existe-t-il une dépendance à la fréquentation de groupes ?

Work Anonymes, pour les addicts au travail. Il existe un groupe en Belgique, à Liège.

Les Émotifs Anonymes pour les personnes qui ont des difficultés à gérer leurs émotions.

Ne pas perdre de vue la question de la souffrance des malades et de leur entourage.

Comment rétablir la confiance ?

Quelles priorités établir ?

L'adresse des groupes Anonymes peut être trouvée sur le site : <http://groupesdeparis.chez.com/#list>

• Questions diverses

Il serait pertinent d'inviter un représentant des Narcotiques Anonymes à rejoindre le groupe de travail (Antoine va contacter le groupe).

Les Journées de la SFA à Amiens se sont très bien passées. La localisation dans une ville de province permet d'éviter la dispersion des participants et de favoriser les rencontres.

La réunion suivante s'est tenue le vendredi 21 juin 2019 à 14 h au siège d'Alcool Assistance, 10, rue des Messageries, 75010 Paris.

Thème : la collaboration des associations d'entraide pour l'alcool et les autres produits addictifs avec la justice : les relations avec les SPIP, les interventions en milieu carcéral, la question de la confidentialité...

Conseil d'administration de la SFA



Société Française
d'Alcoologie

Reconnue d'utilité publique
(décret du 29 octobre 1998)

Président fondateur
Dr Pierre Fouquet[†]

Conseil d'administration

Président
Pr Mickael Naassila

Vice-présidents
Pr Olivier Cottencin
Dr Cécile Prévost

Secrétaire général
Pr Romain Moirand

Secrétaire général adjoint
Dr Corinne Dano

Trésorier
Dr Benoît Fleury

Trésorier adjoint
Pr Gérard Ostermann

Administrateurs
Mme Agnès Arthus-Bertrand
Pr Henri-Jean Aubin, Président d'honneur
Dr Camille Barrault
Pr Amine Benyamina
Dr Michaël Bisch
Dr Anne-Marie Briuede
Pr Georges Brousse
Pr Philippe Castera
Mme Micheline Claudon

Pr Jean-Bernard Daepfen
Pr Maurice Dematteis
Dr Amandine Luquiens
Pr François Paille, Président d'honneur
Dr Benjamin Rolland
Pr Isabelle Varescon
Dr Florence Vorspan

Représentants

Mouvements d'entraide
Dr Yannick Le Blévec

Groupes régionaux
Dr Yannick Le Blévec

Relations avec les sociétés savantes
nationales et internationales
Pr Amine Benyamina

Représentants auprès de la
Fédération française d'addictologie
Pr Maurice Dematteis
Pr Mickael Naassila

Représentante des mouvements d'entraide
auprès du Conseil d'administration
Mme Christine Delmas

Commission scientifique exécutive
Pr Henri-Jean Aubin, **Pr Georges Brousse**,
Pr Olivier Cottencin, **Pr Romain Moirand**,
Pr Mickael Naassila

Conseil scientifique de la SFA

Pr Thomas F. Babor, États-Unis
Pr Jacques Besson, Suisse
Pr Jonathan D. Chick, Royaume-Uni
Dr Boris Cyrulnik, France
Pr Philippe de Witte, Belgique
Mme Monique Kaminsky, France
Pr Claude Le Pen, France
Dr Pierre Mormède, France
Dr Philippe Mossé, France
Pr Louise Nadeau, Québec, Canada
Mme Véronique Nahoum-Grappe, France
Pr Charles P. O'Brien, États-Unis
Pr Philippe-Jean Parquet, France
Pr Isidore Pelc, Belgique
Pr Marc Schuckit, États-Unis
Pr Jean-Luc Vénisse, France

La SFA, c'est :

- le développement multidisciplinaire de l'alcoologie au sein de l'addictologie ;
- la diffusion des connaissances et la formation (Journées de la SFA, revue *Alcoologie et Addictologie...*) ;
- une expertise qui répond à des enjeux de santé publique ;
- un site, plateforme d'information et d'échanges : www.sfalcoologie.asso.fr

Si vous désirez devenir membre de la Société française d'alcoologie...

Il convient d'adresser une demande d'adhésion au Secrétaire général : **Pr Romain Moirand**,
c/o L'Arbre de Comm', 7, rue Charles Baudelaire, F-91340 Ollainville
Tél. : 06 46 79 23 98 – sfa@larbredecomm.fr

Votre demande doit mentionner votre lieu d'exercice et être accompagnée :

- de la fiche de renseignements complétée
(www.sfalcoologie.asso.fr/download/SFA_ficheadhesion.pdf) ;

- des lettres de parrainage de deux membres de la Société, ou d'une sollicitation de parrainage auprès du Secrétaire général.

Votre nomination sera prononcée par le Conseil d'administration. Vous aurez alors à acquitter :

- **69 euros de cotisation annuelle**, qui ouvre droit à des conditions d'inscription préférentielles aux sessions de formation de la SFA

- **et 66 euros pour l'abonnement 2019** à la revue *Alcoologie et Addictologie* (tarif préférentiel).

Nouveaux membres

nommés aux réunions du Conseil d'administration
des 15 mars et 12 juin 2019

Mme ASSOUAN Aude
Médecine Addictologique
Hôpital de Jour
Hôpital Fernand Widal
200 rue du Faubourg Saint Denis
75010 Paris

Dr BILLARD Stéphane
Unité Intersectorielle d'Addictologie
Clinique de l'Odet
EPSM Gourmelen
89 rue de Bénodet
29000 Quimper

Dr BUZIN Jean-Pierre
ENEDIS
15 avenue de Tourville
50120 Equeurdreville

Dr CARJALIU Dana
CSAPA La Chrysalide
660 rue de Lille
62700 Béthune

Dr CLERGUE-DUVAL Virgile
CCA
Hôpital Fernand Widal
200 rue du Faubourg Saint Denis
75010 Paris

Dr DEREUX Alexandra
Hôpital de Jour d'Addictologie
MCO
Hôpital Fernand Widal
200 rue du Faubourg Saint Denis
75010 Paris

Dr GADENNE Annabelle
Addictologie
Centre Hospitalier
33 place Gambetta
80800 Corbié

M. GAUDRIault Pierre
CAP 14 – ANPAA 75
5 bis rue Maurice Rouvier
75014 Paris

Dr HAMON CADET Nathalie
Service Addictologie
CSSR Les Lauriers
UGECAM Aquitaine
8 route de Carbon Blanc
33310 Lormont

Mme HERAUD Philippine
CSAPA
Centre Hospitalier des 4 Villes
141 Grande Rue
92310 Sèvres

Dr HONARYAR Manoj Kumar
Service d'Addictologie
Centre Hospitalier des 4 Villes
141 Grande Rue
92310 Sèvres

Dr KARILA Laurent
Service de psychiatrie et
d'addictologie
Hôpital Universitaire Paul Brousse
12 avenue Paul-Vaillant-Couturier
BP 200
94804 Villejuif Cedex

Dr LEGROS Ludivine
Services des Maladies du Foie
CHU de Rennes
2 rue Henri Le Guilloux
35000 Rennes

Dr MADEJSKA-SOLTANI Aleksandra
Centre de Santé Psychique
30 boulevard Général Leclerc
59100 Roubaix

Dr MAUNAND Cécile
SSR Addictologie
Avenue de Montfort
78320 La Verrière

Dr OBADIA Chanaëlle
Service Addictologie
Hôpital Bichat
46 rue Henri Huchard
75018 Paris

Dr OUZIEL Guillaume
Addictologie
Hépatogastroentérologie
Hôpital Annecy Genevois
1 avenue de l'Hôpital
74370 Metz-Tessy

M. PATIGNY Simon
Rue du Fraichaux 5
5530 Yvoir, Belgique

Dr POT Anne-Louise
Centre Ambulatoire d'Addictologie
Hôpital Européen G. Pompidou

20 rue Leblanc
75015 Paris

Dr RATOANDRONJANAHARY Jean-William
SSR Polyvalent
CHIC des Andaines
Site Domfront
28 rue de la Gare
61700 Domfront-en-Poiraie

Dr ROUMAJON Alain
Unité d'Addictologie
Clinique du Petit Colmoulins
Rue Robert Ancel
76700 Harfleur

Dr TALBOT Géraldine
CSAPA Rabelais
Association CAPASSCITE
70 rue Douy Délupe
93100 Montreuil

Mme VANDER ELST Céline
335 chemin de Vallier
07120 Sampzon

Dr VANDERSNICKT Géraldine
71 rue Saint Genès
33000 Bordeaux

Dr WILQUIN Maroussia
Service d'Addictologie
Pôle de Psychiatrie
Centre Hospitalier
80142 Abbeville